

Resumen de la entrevista a Emma Castro Iglesias

Entrevistador: Alfonso Martínez Foronda.

Fecha: 27 septiembre y 1 de noviembre de 2014.

Lugar: Vivienda de Emma Castro, Málaga.

Soporte: 6 cintas de vídeo digital.

Duración: 350,40 min.

Signatura: Fondo Oral del AHCCOO-A, 378.

Cinta 378.1 (27 de septiembre de 2014)

[Min. 00:00-05:10] Presentación. Emma nació en Madrid en 1944, es nieta de inmigrantes gallegos por parte de padre y su madre era de Madrid. Su padre se llamaba José Castro y su madre Carmen Iglesia. Su padre era policía de la brigada de investigación criminal, era falangista y su abuela paterna era socialista. Su padre tenía 18 años cuando empezó la guerra, era militante falangista y lo detuvieron. Se escapó y su abuela se hizo falangista. Por parte de su madre, su abuelo era liberal y su abuela de familia rica, ambos se fugaron a América sin casarse, tuvieron 6 hijos. Su padre nació en Madrid, hizo magisterio y conoció a su madre en 1941, se casaron en 1943.

[Min. 05:10-09:00] Es hija única, su padre no quería tener hijos. Los abortos se hacían mediante un medicamento que daban algunos médicos. Su padre era falangista ateo. Hizo oposiciones a la policía, se casó con su madre y lo destinaron a Bilbao y después a Valencia. En Valencia alquilaron una habitación con cocina compartida. Su padre era inspector y el sueldo era bajo.

[Min. 09:00-12:30] En el 47 fueron a Madrid donde vivían con sus abuelos, su madre no trabajaba. Ella vivió allí hasta que se casó. Su abuela era emprendedora, parece ser que estuvo en el estraperlo. Alquiló un local donde puso un bar, a su padre le gustaba jugar al póker, en su casa no practicaban la religión, ella no iba al colegio, su madre le enseñó a leer y escribir. Cuando empezó a ir al colegio le subieron varios cursos.

[Min. 12:30-21:45] Fue a colegios de monjas hasta que hizo la comunión. Después fue al liceo francés, había 25 plazas y 500 aspirantes, allí aprendió francés y aprobó para entrar. Comenta que dedicaban tres horas a religión por obligatoriedad, allí todo se daba en francés. Había otras 25 plazas reservadas a extranjeros, belgas y franceses sobre todo y recomendados. No se podía repetir ni quedar una asignatura pendiente, si no te echaban. Ella hizo el bachillerato español donde terminó a los 17 años. En 1961 suspendieron muchos el examen de ingreso a la universidad, ella quería examinarse en septiembre pero como veraneaban, su padre no se lo permitió. Recuerda que hasta los 25 años no eran mayores de edad, solo podían irse para casarse o meterse a monjas.

[Min. 21:45-28:00] Recuerda que desde pequeña ha sido feminista y contestaba a las maestras, en su casa vivían de otra forma a ella no le inculcaron la religión y fue a un colegio liberal. Ella vestía de otra manera y tenía otras formas. En su casa se apoyaba el régimen pero no querían saber nada de la religión y otras cuestiones.

[Min. 28:00-35:00] Su padre vivía de noche, jugaba al póker, no bebía y era un hombre simpático. Ella se ha quedado algunas cosas suyas como la placa y la pistola inutilizada. Disparar siempre le gustó mucho, en casa tenía una escopeta.

[Min. 35:00-40:30] Como no pudo examinarse de nuevo se formó para secretaria. Ella sacaba 10 en todo sin problema. Asumió que tenía que aguantar seis años para hacer lo que ella quería. Su abuela compró un solar y fue construyendo pisos que alquilaba. Por lo que con el tiempo ya tenían más dinero, vivían de lo que producían los apartamentos, su padre se gastaba el sueldo en sus vicios y llegaba a las 8 de la mañana. Ella nunca se llevó bien con su padre, tenía un poster del Che, pero su padre no le decía nada, era facha pero en el fondo liberal. En la universidad le advirtió que si le cogían que no contara con él.

[Min. 40:30-45:40] Comenta que estuvo cursando secretariado un año y medio. Lo dejó y se fue a una academia para estudiar física, química y biología para aprobar el examen de ingreso. Se le daban bien las matemáticas pero cuando entró en el secretariado empezó a pensar que las matemáticas solo iba a ser poco. Ella iba al colegio con pantalones, allí se permitía. Pero no era algo normal, al tercer día que fue con pantalones a estudiar secretaría le incordiaron. Aquello le pareció mal, ella recibió otra educación. Finalmente estudió económicas en 1963.

[Min. 45:40-48:50] La universidad no le supuso un cambio profundo. Consideraba a los chicos como compañeros, comenta que fue impactante para las que habían estudiado en colegios de monja.

[Min. 48:50-52:20] Recuerda que en la Universidad necesitaban homologar a muchos profesores homologaron y entraron muchos de izquierda. Eran unos dos mil alumnos en su promoción, no cabían en la clase, estaba masificada. En ese año ya empezó a haber muchas mujeres unas 30-70, pero era fundamentalmente masculino. Recuerda que se metió en el teatro, le gustaba interpretar.

[Min. 52:20-01:02:27] Comenta que en primero se encontraba sola, los chicos no se le acercaban salvo para ver si le podían meter mano y las chicas no se acercaban por sus prejuicios. Ella iba con tacones y tenía buen tipo. En segundo hizo más amigos con los que entró al partido. Dice que económicas era una de las más activas políticamente, se hacía la campaña de educación popular, el partido decía que había que participar. Ella se matriculó en las 7 asignaturas, coincidió con Julio Segura. Aprobó todo, recuerda que su padre no le dejaba llegar tarde por lo que se tenía que ir rápidamente del cine en taxi.

Cinta 378.2 (27 de septiembre de 2014)

[Min. 00:00-05:00] Recuerda que entró oficialmente en el partido cuando sale de su casa en 1970, dice que no podía militar porque su padre la controlaba, no podía salir de noche. Por lo que no podía comprometerse, aunque ella sabía dónde estaba y con quien se juntaba. Comenta que había profesores progresistas pero pocos militaban en el partido.

[Min. 05:00-13:15] Relata las actividades que desarrolló en esos primeros años, como encierros, pero se tenía que quedar fuera. Recuerda la librería Fuente Taja pues era un gran apoyo, todo lo ilegal estaba en la trastienda, discos, libros y de todo. También hacía panfletos y ayudaba, la gente pensaba que ella era del partido. Comenta que no se podía quedar en los encierros y reuniones porque tenía que volver a comer a casa y no quiso enfrentarse a su padre.

[Min. 13:15-19:30] Dice que es en segundo cuando comenzaron los jaleos en la universidad, en muchos ámbitos se hablaba abiertamente de marxismo. Ella ha conocido todas las facultades, como alumna y más tarde de profesora. Recuerda que crearon una librería en la universidad donde vendían de todo.

[Min. 19:30-26:40] Recuerda que llevaba garbanzos en los bolsillos para los caballos de la policía, los tiraban en el suelo para que resbalaran. En la universidad tuvieron que poner rejas, el paraninfo amaneció un día todo pintado y había que hacer fotos para el partido, comenta las dificultades para entrar. Dice que tapiaron el paraninfo e hicieron una capilla en una facultad de ateos. Comenta que hacían unos murales preciosos. Cuenta que el bar que estaba al lado de la librería era el centro de coordinación del partido.

[Min. 26:40-32:25] Habla del profesorado de la facultad. Dice que Luis Ángel Rojo, posteriormente Gobernador del Banco de España, sacó la cátedra cuando estaban en tercero, Gonzalo Gil, subgobernador del banco de España, estaba allí también, todos estaban alrededor de Rojo, que era antifranquista. Relata que Rojo habló con ella y le propuso meterse a profesora, empezó a dar clases por la tarde las optativas de economía. Recuerda que estaba todo el día ocupada.

[Min. 32:25-38:00] Dice que entro en el partido porque conocía a mucha gente, en una célula de PNN. Su primer marido estuvo más años acabando la carrera, ella se casó con 25 años, su marido no militaba. Los casó un cura progresista en un sótano bajo la iglesia, sus padres lo asumieron. Recuerda que fue la noche que llegó más tarde de las 10. Se casó con un vestido blanco pero con minifalda y medias.

[Min. 38:00-46:00] Comenzó a trabajar en 1970, militando en el partido, y en el 71 se da la primera movida de PNN, les llegó que había una reunión en Granada, el partido dijo que había que ir, ella fue como representante de la facultad, en Málaga había habido una caída y muchos estaban fichados. Fue a Granada con más gente de Madrid, en su coche. Fueron los primeros que llegaron, allí había uno de Málaga que le cayó bien. Recuerda que iban con nombres falsos

[Min. 46:00-52:15] Recuerda que en la reunión conoció más gente como el Berna y la Fani. Dice que Leo y ella siguieron charlando en el bar con uno que los vigilaba detrás, estuvieron toda la noche por los bares y el vigilante detrás. Leopoldo se fue con ella a Madrid, ella le dijo a su marido lo que pasaba. Su exmarido lo pasó mal, aunque siguen muy amigos.

Cinta 378.3 (27 de septiembre de 2014)

[Min. 00:00-04:20]Presentación. Dejó su trabajo para irse con Leo a Málaga. En Málaga habló con el catedrático y le dijo que había dos plazas de ayudante, tardaron dos meses en encontrar alguien que se hiciera cargo. Le rechazaron por motivos políticos pues el

decano ya la conocía de Madrid.

[Min. 04:20-11:20] Leo trabajaba en la facultad y además hacía encuestas, ella se dedicó un tiempo a eso y dio clases de contabilidad en una academia. La familia de Leo les ayudó mucho, como tenían campo tenían productos todo el año, lavaban la ropa en casa de su suegra, ellos no tenían lavadora. En Málaga el partido no estaba organizado. En 1972 llegan profesores de Granada, se organizó una célula de PNN donde se incluyó. Leo aún no era responsable político.

[Min. 11:20-18:00] Andrés Martínez Lorca aparece en esa época, se estaba reconstruyendo el partido. Antonio Moreno Fleitas y Carmen Vargas estaban allí como estudiantes. Estaba en el partido ya. Estaba Jesús Barranco y pagaba un piso a medias con Leo. En junio de 1972 cuando llegó ella estaban todos en el partido

[Min. 18:00-24:20] Llegó Concha Carrillo de Granada en 1973. Cuando ella llegó en 1972 había 4 de PNN en la Universidad, empezó a ocuparse de los temas de mujer. Leo y ella por diversas razones iban todos los meses a Madrid, allí siempre iban a Españolito. En esas reuniones decidió dedicarse al tema de la mujer. Como ella los daba seminarios a los que querían entrar, no hubo reticencias.

[Min. 24:20-31:00] En diciembre de 1972 hay una caída de gente muy variada. El 30 de diciembre un policía le dijo a Leo que el día 2 iban a por él. Se fueron a casa, hicieron las maletas y se fueron a Madrid, se quedaron en casa de su tía, su tía estaba en Brasil por lo que la casa estaba vacía. El día dos fueron a casa de sus padres pero no estaba, como profesor de Universidad estaba de vacaciones. Volvieron a Málaga a los pocos días.

[Min. 31:00-38:00] Empezó a trabajar en el 73, le hacen el encargo de crear el MDM y el trabajo en asociaciones de Amas de Casa. Se reunieron con unas 20 o 30 mujeres en un colegio de monjas. Buscaron primero en los entornos del partido y después en las mujeres más activas en las organizaciones de amas de casa para participar en el MDM. Había también mujeres del PT. Estaban Concha Carrillo, Isabel Almendros, Luisa Mota y Charo Peral. Charo Peral no quería hacer una organización de mujeres porque pensaba que así se separaban.

[Min. 38:00-45:30] A lo largo del 73 se organizaron en el MDM. El problema es que las mujeres de trabajadores, y algunas trabajadoras no veían la necesidad de esta organización, lo prioritario era la lucha socialista, no el feminismo. Las acciones con las mujeres de los presos era fundamentalmente solidaridad, se incorporaron para cosas puntuales. El feminismo calaba más en ambientes intelectuales. Se pusieron en contacto con las mujeres del PT, que entraron en el MDM.

[Min. 45:30-50:20] Desde Málaga tenían contacto con el MDM de Madrid que era el más activo, iban a reuniones en su coche. Cuando había parejas con niños, los hombres iban a las reuniones y las mujeres se quedaban en casa, ellas empezaron a decir que ellos se implicaran para que ellas pudieran militar. Pero era muy delicado porque a muchos no les convenía.

[Min. 50:20-57:30] En una reunión solo de mujeres fueron a una fábrica, era clandestinidad, antes de la legalización, allí se debatieron los planteamientos del partido, del aborto ni se hablaba, muchas no lo tenían claro. La jefatura asumió que la clase obrera no estaba preparada para eso. Había otras preocupaciones como la minoría de edad hasta los 25 años. Eran gente rara dentro de su época, pocas veces

una mujer dejaba a su marido.

[Min. 57:30-01:02:27] Había varias organizaciones internacionales tuteladas por la URSS, entre ellas la de mujeres que tenía su sede en Berlín Oriental. En julio de 1973 alguien tenía que ir allí del MDM, ella hablaba francés y un poco de inglés e italiano. Llegó en ese momento Valle a Málaga a quien conocía de Madrid, se le planteó la posibilidad de entrar en la Universidad, pero como ese año el curso empezaba en enero decidió irse.

Cinta 378.4 (27 de septiembre de 2014)

[Min. 00:00-06:45]Presentación. A la familia y los amigos le dijo que se iba a París a hacer unos cursos, ella salió con su pasaporte sin problema. Leopoldo ya era responsable político para ese entonces. A Leopoldo le hicieron llegar un pasaporte falso y le dieron las instrucciones, le hicieron salir para conocerlo en París. Cuando se fue ella después lo sabían Leopoldo, Concha y solo los que más confiaba. Eso era estar tras el telón de acero, aunque entonces España ya tenía relaciones con la RDA.

[Min. 06:45-11:50] Fue a París como turista sin problema, le llevaron a casa de Petri Perón y su marido. A ella la detuvieron estando embarazada y él estuvo muchos años en la cárcel. La casa era pequeña con una única cama, pusieron el colchón en el suelo para ella y ellos durmieron en el somier. Se quedaron con su pasaporte y le dieron uno falso, fue a ver al responsable internacional del partido e Ignacio Gallego, que era machista y le hizo pasar un mal rato.

[Min. 11:50-17:50] Ella llevaba un encargo del responsable político de Málaga, allí había política de alto nivel, representantes de muchos países. De París a la RDA le mandaron en un avión a Berlín occidental. Pasó por la frontera terrestre con su pasaporte falso e iba acompañada de uno de allí. No tuvo problemas.

[Min. 17:50-22:30] Relata que frente a la universidad Humboldt estaban los edificios de los sindicatos, se relacionaba bien con los que el partido se llevaba bien, y mal con los que el partido se llevaba mal, eran todas mujeres. Hablaba en francés con algunas e inglés con otras. Una de las rusas era española de la guerra, aprendió ruso en el colegio tras huir de España como hija de un responsable del partido, más tarde aprendió alemán y se casó en la RDA.

[Min. 22:30-25:20] Le dieron un apartamento para ella sola con todo lo necesario. Comenta que ella tenía un sueldo muy bueno para los estándares de la RDA y parte se destinaba a pagar aquello. Ella podía ganar dos veces y media lo de un trabajador medio en la RDA. Pagaban muy poco por la comida y comían bien.

[Min. 25:20-33:50] Dice que la recogían en coche y le dejaban después. Trabajaban de 8 a 17 con una hora para comer. A veces iba en el metro. Estaban bien pagados, aunque no sabe quién ponía el dinero, nunca se preocupó por eso. Allí se podía comprar cosas que aquí no, ella fumaba y allí podía comprar tabaco cubano. No era barato pero ella se lo podía permitir. Se compró una chaqueta imposible de comprar aquí. Respecto a los habitantes de la RDA comenta que tenían cubiertos los servicios básicos, pero no había nada de motivación política ni debate. Percibió cierta decepción, el 1º de mayo tuvo la sensación de una procesión, ellos eran VIP, estaban en una tribuna. Ella veía las detenciones igual que en España, no era como se esperaban.

[Min. 33:50-37:30] La comisaria política le pidió guardar un visado de múltiples salidas y entradas que tenía por si quería ir a Berlín occidental. Pero ella dijo que lo necesitaba por si rápidamente tenía que volver a España y lo aceptaron. Ella iba a Berlín occidental donde enviaba cartas como si escribiera desde París, las enviaba a París y de allí a España. El dinero de la RDA allí no valía prácticamente nada. Dice que podía permanecer hasta 24 horas, poco después lo cambiaron a 12 horas.

[Min. 37:30-42:20] Comenta que recibían información de cómo estaba la situación en todo el mundo, procesaban la información y hacían artículos y otros trabajos burocráticos. Ella representaba al MDM, organizaba temas que acababan en España, aunque no solo escribía de España. Volvió unos días en semana santa, como el pasaporte le caducaba en junio pudo volver. Consiguió un pasaporte falso a través del partido en París para irse de vacaciones lo que no era usual.

[Min. 42:20-45:00] Estuvo un mes en España y fue con Leo a Paris, iba con pasaporte falso por lo que había que salir por un puesto fronterizo, no en el tren. Cuando llegaron a Madrid se encontraron con Luis y su mujer, uno de los de atocha que no mataron, y fueron a dormir a su casa. Ellos se iban a Francia al día siguiente y se fueron con ellos.

[Min. 45:00-54:43] Los pasaportes falsos tenían un fallo en la fecha, además ponía que eran de Castilla, pero no tuvieron problemas. Se quedaron en casa de Petri en París. En esa época el partido se reconcilió con la URSS. En julio cuando ellos se iban se creó la Junta Democrática, en octubre Carrillo fue a Moscú y a la vuelta paró en Berlín donde ella le vio por primera vez, pero ella no le saludó, discrepaba con él.

Cinta 378.5 (1 de noviembre de 2014)

[Min. 00:00-04:30] Presentación. En 1974 tuvieron multicopista, se hacía mundo obrero en principio nada más. Más tarde deciden montar un periódico propio en 1975, el *Venceremos*, que lo hacían José Luis, Leo y Concha Villegas inicialmente. En 1975 estaba Juan de Dios, asturiano que conoció en la RDA, estuvo en su casa y más tarde en Cádiz con su mujer.

[Min. 04:30-08:00] Comenta que hubo un cambio político con la reconciliación de Carrillo en la URSS, la actitud de las rusas en Berlín cambió totalmente de un día para otro, le empezaron a enviar cosas y fue al Congreso de la FMJD en Varna, Bulgaria. En Berlín recibía clases de alemán.

[Min. 08:00-12:40] En 1974 se cumplía el 25 aniversario de la RDA, hicieron festejos pero solamente invitaron a la URSS. Brézhnev estuvo allí, hubo un acto de cocteles en el que estaba invitado el cuerpo diplomático y otras organizaciones como la suya, ella fue en nombre de su organización, en una sala grande estaban los más importantes y en otra el resto. Estaba el embajador español ya que había relaciones con la RDA. En un momento determinado la élite se trasladó a la otra sala, Brézhnev llegó, había música y hablaban en alemán, Brézhnev empezó a bailar y ella bailó con él. Inmediatamente la prensa fue a ver quién era ella y allí estaba el embajador español por lo que dijeron que era chilena.

[Min. 12:40-21:40] La soviética que había allí en Berlín hablaba inglés, pero tenía una traductora al francés con la que hablaba con ella. Con el congreso de la FMJD en Varna, Bulgaria ella fue allí con la secretaria general después de la reconciliación,

cuando la empezaron a llamar para ir a sitios. Poco después de la revolución de los claveles lo celebraron en Varsovia en mayo del 74. Le daban clase de alemán aunque aprendió poco. Su amiga francesa de la resistencia no soportaba que le gritaran en alemán y respondía. Juan de Dios si hablaba bien el Alemán, ella lo justo para poder ir a los sitios. Españoles había pocos. En noviembre de 1974 vuelve a España.

[Min. 21:40-34:40] En 1972 cuando ella llegó a Málaga no había abogados aún, los primeros despachos surgen en 1974. Comenta que a Leo lo echaron en 1975 de la universidad, termina derecho. Alfredo tenía un despacho pero no estaba dedicado plenamente a los trabajadores. El primer despacho propiamente para trabajadores es el de Leopoldo, su hermano era abogado del sindicato vertical, le cedió un despacho a Leo en 1975, ahí se dan los primeros carnet de Comisiones. Él empezó a hacer juicios en octubre del 75. En 1976 cuando crece el partido Leo se traslada a otro despacho, con Martínez Robles y otros. En 1977 antes de legalizar el sindicato, un abogado del partido alquila un despacho y cuando legalizaron el sindicato Leopoldo y Concha se traslada allí. Ella fue allí a ayudarle a organizar los papeles.

[Hablan de contactar con los abogados para entrevistas]

[Min. 34:40-38:00] En 1979 a Leopoldo le proponen como cabeza de lista del partido para el ayuntamiento, es cuando sale concejal y deja Comisiones, forma parte del equipo de gobierno. Pero hace algunos juicios y los cobra Comisiones por deseo de Leopoldo. En 1979 en el ayuntamiento todos entran con el salario con el que tenían en el trabajo anterior con un mínimo de 70.000 pesetas, Leopoldo cobraba 60.000 pesetas, los 10.000 de más los daba al partido. En 1981 empezó a haber problemas políticos, a ella la querían echar del sindicato, negocia convenios y tiene un control de la acción sindical muy grande, lo que no gusta a la dirección sindical.

[Min. 38:00-40:30] Se debatía si eran técnicos o sindicalistas, ellos sostenían que eran sindicalistas. Los sindicalistas provenientes del trabajo creen que los técnicos van a quitarles el protagonismo, plantean que son técnicos nada más y algunos había que quitarlos. También empezó la caza de la gente más crítica, más a la izquierda.

[Min. 40:30-49:40] En 1981 Leopoldo y Gloria son expulsados del partido y dejan el ayuntamiento. Con ellos se fueron 500 del partido en Málaga. Simultáneamente con eso, Leopoldo pidió el reingreso en Comisiones, Concha salió de la asesoría jurídica porque su marido tenía que trabajar en Canarias, en septiembre de 1981 montaron un nuevo despacho, empezaron Leopoldo y Concha. Ella sigue en Comisiones hasta que echaron a 5, tras lo cual trabaja en el despacho de Leopoldo. Comenta que ha acudido a casi todos los congresos confederales.

[Min. 49:40-52:50] Retoma el tema del MDM y dice que continuó un poco más. Cuando ella volvió a Málaga en 1974 se había formado la Junta Democrática. Se da el problema de Pimentel. Leopoldo era responsable político y dice que ella tuvo una discusión con Rufo, quien decía que ella no debería militar, porque era un riesgo para el partido.

[Min. 52:50- 01:02:05] Cuando Rufo le dijo eso es cuando se enteró que Leopoldo era el responsable político, eso le puso en peligro a ella realmente. Ella llevaba a Leopoldo a los sitios porque él no tenía carnet, ella hacía políticamente lo que le correspondía, trabajar con gente que se interesaba por el partido para formarles, ella hacía proselitismo en seminarios.

Se explicaba el marxismo y el materialismo, la pedagogía es importante, para transmitir,

hay que saber adaptarse a la audiencia para que se enteren.

Cinta 378.6 (1 de noviembre de 2014)

[Min. 00:00-07:30] Presentación. Comenta que el MDM lo retoma también cuando vuelve a Málaga, un tema que trataban eran los anticonceptivos, los temas salariales se trataban en el movimiento obrero, pero temas como ese no. Muchas mujeres no querían tratar esos temas había la tesis machistas. El tema anticonceptivo y divorcio predominaban, de los abortos ni se hablaba. Simultáneamente en 1975, Teresa Campos que era locutora en Radio Juventud no formó parte del MDM, pero les ayudó.

[Min. 07:30-14:50] Dice que para explicar los anticonceptivos había médicos del partido que los proporcionaban. Para los abortos había una red que ayudaba, las trasladaban a Madrid. En Andalucía para crear el MDM era complicado, las mujeres eran muy reacias y el feminismo tenía mala prensa. Para muchas el comunismo lo solucionaba todo. Dulcinea era la única del partido que lo tenía claro.

[Min. 14:50-24:20] Como 1975 era el año internacional de la mujer según la ONU, se preparó un congreso internacional de la mujer en Berlín, en octubre del 75, van unas 20 mujeres, gente del partido. Quedaron allí y fueron llegando cada una con su pasaporte, iba gente de la junta democrática. Emilia Graña les informaba de cómo estaba Franco, que se iba a morir ya, después el partido pidieron que todas volvieran a España por si cerraban la frontera. Volvieron rápidamente en menos de un día, como pudo cada una. Ella estaba en el Comité Local.

[Min. 24:20-27:40] En la transición no encontraban representantes para secretaría de la mujer en Sevilla, había un debate interno en Comisiones, lo lógico es que hubiera sido ella pero tenía que ser en Sevilla, no en Málaga. No había voluntad, las mujeres militantes estaban más a gusto en su sector que en el feminismo. Las mujeres que optaron por trabajar ahí eran las que no trabajaban en otro sitio.

[Min. 27:40-37:50] Comenta que el mensaje y su planteamiento chocaban, cuando planteaban cosas de la vida privada como compartir las tareas era complicado. Hay excepciones como José Luis que no había que explicarle nada. El MDM desaparece tras la transición. En los pueblos era más complicado aún, pero en algunos si sirvió para mover a las mujeres, para que se incorporaran al trabajo. De lo que más hablaban era de la planificación familiar, muchas ni conocían estos asuntos. Había que ir poco a poco para no encontrar un rechazo.

[Min. 37:50-49:10] Recuerda que de la igualdad salarial era más sencillo hablar, todos lo entendían. Muchos de los que en la época estaban en contra ahora se enorgullecen de lo que dicen que han luchado. A nivel regional en Andalucía no hay coordinación hasta después de la muerte de Franco. Dice que eran gratificantes las cosas que se lograban como la infiltración en el sindicato vertical, la lucha en las fábricas. No se trataba de crear asociaciones nuevas, era más efectivo infiltrarse en las asociaciones que existían como las de amas de casa, procuraban vestirse adecuadamente para entrar en muchas asociaciones, pero en el fondo todos sabían de lo que iban.

[Min. 49:10-54:30] Dice que empezaron a llegar a más mujeres integrándose en las asociaciones de vecinos tras el 76, coincide con la territorialización del partido, ellos estaban en contra porque supone la desmovilización de las células. Al nacer las

agrupaciones, se intenta trabajar en las asociaciones de vecinos, donde intentaron introducir los temas de la mujer. Recuerda haber usado hasta 2 vietnamitas, en casa de un carlista estuvieron un día entero haciendo panfletos. Era una cosa artesanal.

[Min. 54:30-57:23] Recuerda que cuando detienen a Pimentel, no había manera en ponerse en contacto con su mujer y que confiara en ellos. Pimentel venía del exterior, el padre de Leo tenía campo y en una ocasión le dieron alcachofas a Pimentel, para que su mujer confiara en ellos le llevaron alcachofas.